



# GENTE NUEVA

BERJA 30 JUNIO 1915.

AÑO I. --- NUM. 9

GENTE NUEVA.

# Azufre líquido RADIUM

El mejor insecticida conocido hasta el día, para combatir el Oidium (ceniza) á pesetas **1,50 el litro**, obteniendo un beneficio de un 80 por 100 sobre el azufre en polvo.

Se dan instrucciones para su empleo y se garantiza el buen resultado.  
Analizado y aprobado por las estaciones Enológicas del Estado.

AGENTE DEPOSITARIO

**Tomás Ibarra Salmerón**

Placeta de la Iglesia.--BERJA

## Imprenta PELAEZ

PARA IMPRESOS DE BUEN GUSTO, PERFECCIÓN Y ECONOMIA,  
:: DIRIJIRSE A ESTA CASA ::

Especialidad en los trabajos comerciales

Calle de Murcia, núm. 2.--ALMERIA

Representante en Berja, Luis Enciso Zapata

## Márquez y Santa Maria

Tegidos y novedades de todas clases

Gran surtido en pañería

y driles para verano

PLAZA DE LA LIBERTAD

## Antonio Marin Sánchez.-Berja (ALMERIA)

### REPRESENTACIONES

Anisados, azufres, azúcares, avellanas, alpiste, anís, cacao, café, crudos tueste natural y torrefactos, chocolates, jabones, de labndera y tocador, MUEBLES : : Pimentones, salchichones, pasas, pa'pa seca para el ganado, thés, vinos, y otros artículos : : : : : :

Venta en comisión de todos los productos, marca TUPINAMBA.

AGENCIA DE SEGUROS

Automóviles marca METZ, Bicicletas, y accesorios varias marcas, Máquinas de escribir varios sistemas, nuevas reconstruidas y de ocasión. Cámaras fotográficas, Fonógrafos, y discos. Relojes de Oro, al contado y a plazos

**Azufre líquido RADIUM, Depósito directo de D. C. HAMPOLO**

Se facilitan muestras gratis para ensayarlo. En partidas importantes se hacen contratos condicionales a pagar visto el resultado.

**Precio UNA PTA. litro sobre vagón, Puerto de Santa Maria**

# GENTE NUEVA

Redacción y Admón  
y de la Libertad

SEMENARIO INDEPENDIENTE  
ORGANO DE LA JUVENTUD

precio, a' mes  
0'75 cénto

## Nuestra campaña por los pobres

La suscripción se inicia con 500 pesetas.

Es hoy día de júbilo para nosotros. Nunca creímos que la campaña iniciada por GENTE NUEVA diese un fruto tan espléndido en los momentos en que apenas nuestra pluma había desenvuelto en totalidad la idea que constituye una de nuestras doradas ilusiones. Permite lector que bendigamos estas hojas humildes, hijas de un puñado de jóvenes que aman a Berja con feñes; permite que nos alborocemos al contemplar la primera victoria de nuestros empeños ciudadanos. Un corazón generoso, convencido del gran beneficio que hace, al oír la voz de GENTE NUEVA y al saber que esta voz armoniza con sus sentimientos, ha respondido presto, espontáneo con un puñado de oro para encabezar la suscripción en favor de los pobres enfermos de esta tierra que empieza a dorar un nuevo sol, un sol fecundo, un sol reparador de siglos, de silencio y abandono inaudito. GENTE NUEVA en nombre de los pobres, en nombre de Berja, ofrece al generoso donante un testimonio de impercudera gratitud y grava su rasgo en el lugar más preferente.

La idea de un Hospital empieza a ser un hecho; porque no queremos temer que el gesto del señor Torres Murillo quede aislado. Esperamos confiado en el corazón de los hijos de Berja, que a esta suscripción que él inicia se sumarán los grandes y los peque-

ños; que en terrenos de caridad la labor del humilde es también meritoria, y que pronto al calor de la Berja piadosa el enfermo desheredado de la fortuna podrá encontrar asilo y bendecir a los que en nombre de la caridad lo llevarán consuelo en las horas de dolor.

..

Ha aquí las líneas que proporcionan a Berja y a nuestra publicación un día de júbilo.

### A los ricos, para los pobres

Sinceramente conmovido, agradezco a GENTE NUEVA las inmerecidas frases laudatorias que en su último número me dedica, y por que no se crea que lancé mi pensamiento para después no suscribirlo, y además, para intentar que se realice, vuelvo a coger la pluma.

Desde luego considero que es una utopía creer en la realización de mi ideal de caridad, sin el apoyo de este ilustrísimo Ayuntamiento, en primer lugar, y sin el de los poderosos, en segundo.

Aquí, allá en el año 1877, por suscripción popular, se recaudaron 7.500 pesetas comprando con ellas una casa, sita en la calle del Marqués, en la que se estableció un Hospital, que funcionó poco tiempo, ignorando las causas que obligaron a clausurarlo.

Resucitar este Hospital y

hacerlo perdurable, me parece muy fácil, bajo las siguientes condiciones:

I. Reunir, por suscripción pública, cantidad bastante para adquirir mobiliario, utensilios, aparatos de gabinete y demás enseres precisos a su funcionamiento.

II. Y que nuestro ilustrísimo Ayuntamiento, por medio de un reparto anual, ESPECIAL, vecinal y equitativo, costee ese Asilo, que podrá actuar bajo la alta inspección y dirección del mismo, servido por Madres de la Caridad y regido por una Junta, de la que sea parte principal mi buen amigo, nuestro caritativo Párroco, don Fausto de la Chica.

Llevar a efecto la primera de estas bases, no lo creo difícil, pues en esta tierra aunque desgraciadamente atravesamos una crisis económica lamentable, hay dinero bastante para ello.

Que GENTE NUEVA abra una suscripción, a la que concurren cuántos puedan, con caridad y sin egoísmo, llevando su oferta, y en no largo plazo, se reunirá una suma que baste para cubrir el fin propuesto.

A dicha suscripción, si mi idea se acoge, contribuyo, desde luego, muy gustoso, con quinientas pesetas.

El apoyo de nuestro Concejo, no debe faltarnos, porque siempre que del bien del pueblo se trata, nuestro digno al-

calde y concejales, cumplen ariosamente.

La senda queda, pues, abierta, y colocada mi modesta piedra.

M. TORRES MURILLO

\*\*

Nosotros esperamos que el pueblo patriota, la idea que el señor Torres Murillo lanza y apoya con su donación; y como creemos firmemente que todos estarán animados de iguales impulsos generosos requerimos especialmente a nuestro párroco señor La Hiera y a nuestro alcalde señor Villalobos para que en unión del primer donante constituyan la Junta gestora que ha de encabezar esta corriente altruista. De nuestro párroco y de nuestro alcalde esperamos actividades extraordinarias para secundar la empresa inaugurada por el señor Torres Murillo; y a ellos y al pueblo confiamos el éxito de la campaña. Aquí está GENTE NUEVA con sus páginas abiertas a los espíritus caritativos, y perdona lector otra vez que nuestros corazones juveniles bendigan y festejen la idea de crear a GENTE NUEVA y el rasgo de un hombre que nos proporcionó con su generosidad en favor del infortunado la hora más feliz de nuestra vida.

### Preguntas del día

¿Ha leído el señor alcalde nuestras repetidas quejas sobre la casa «famosa» de la calle de los Gallardos? ¿No quiere complacernos?

—¿No va a ponerse cortapisa a la salida de aves? ¿Que nos quedamos sin plumas, señor alcalde?

—¿Puede decirnos el señor jefe de Telégrafos de Almería por qué no funciona nuestro teléfono con la capital?

### Impresiones de un parralero

Gratisima fueron las que anoche recogí en el salón de sesiones del lustrísimo Ayuntamiento. Berja desierta a la realidad y endereza sus

pasos por la senda que puede conducirle a su redención. La necesidad, ese gran impulsor de las empresas grandes, ese irresistible acicate generador de la más plausibles iniciativas, ese inspirador de pensamientos fecundos ha lanzado a Berja por la vía de la asociación, vía que le incorpora al movimiento mundial, abriendo el paréntesis en que por tanto tiempo vivió encerrada con grave daño para sus intereses.

Una mano generosa, la de don Juan A. Enriquez, ha sacudido con amor y comenza a desmenuarse y a apéibirse a la defensa porque la muerte le ronda y los momentos son críticos. Sin mercados para nuestras uvas, sin tonelaje para su transporte, sin vasija y sin dinero para la recolección, nuestra ruina es inevitable si hombres capacitados y activos no se encargan de trabajar sin descanso en busca de los medios y caminos que nos aparten de la catástrofe que se cierne sobre nuestras cabezas. Y no hay más que un camino, que a tal fin, pueda conducirnos el de la asociación y cooperación.

La batalla que tenemos que librar los productores de uva es demasiado recia para emprenderla sin un Estado Mayor expecto y decidido; sin una organización robusta y perfecta, sin una disciplina seria y bien observada. El pensamiento del Registrador es viable y como él, decía muy bien, la reunión de anoche podría ser la piedra angular del edificio de nuestra regeneración. Dispone de tonelaje y poder embarcar por el puerto de Adra representa para nosotros una economía grande en el transporte y una facilidad extraordinaria para realizarlo.

Pero esto no se puede conseguir sin estar constituidos en sociedad solvente. Esta es la base y sin ella cuanto intentemos serán castillos en el aire, ilusiones que se desharán como el humo cuando pretendamos tocarlas con la mano de la realidad. Hay que dar treguas a los principios y despojarse de prevenciones que pudieran dar al traste con una iniciativa feliz y redentoras. Si mi firma no es la primera será, porque otras me hayan tomado la vez.

RUIZ SAMOS

\*\*

Estas cuartillas se preparó para nuestro suplemento extraordinario y por falta de cabida las reproducimos hoy aquí

*No se devuelven los originales ni se mantiene correspondencia acerca de los recibidos.*

## VICTIMA.

Por los ásperos senderos de la vida tristemente la infelice vá llorando... su doliente corazón está sangrando de sus crueles desengaños por la herida!

Del jardín de la inocencia flor cogida, su pureza virginal la fué manchando el perjurio que, sus gracias conquistando, la dejó sola y ajada en su caída.

Y en su largo caminar por el desierto, de pesares, de dolores y amargura con la triste caravana fune raria, cae su cuerpo extenuado, débil, yerto; y en la tierra que cubrió aque la herida (sura) floreció una fresca y bella pasionaria!

GABRIEL BAENA ALFEREZ

Dalias.

### Si fuéramos un poquito patriotas...

Creía yo, al leer la crónica de mi buen amigo, Manuel Salmerón, «Si fuéramos un poquito románticos», que en primer lugar las autoridades y luego toda esa juventud, que plé tóricas de ideales patrios, da vida y animación a nuestras calles, correrían a aquel lugar tan sagrado en que el cronista hizo constar que continuamente por todos y cada uno de los ciudadanos era pisoteada el escudo de la invicta ciudad de Berja.

Lo pensaba y lo creía así, porque yo que aún no llevo cuatro años de residencia entre vosotros, apenas leí a mi caro amigo cogí el sombrero y fui presuroso al sitio de referencia, anheloso de presencia como mis conciudadanos adoptivos se disputaban el honor, de levantar aquella piedra que algún día habría arrancado lágrimas, de sangre al patriotismo de sus antepasados. Y corría más, porque quería tomar parte en vuestro júbilo, quería ser partícipe de vuestro regocijo, quería compartir la gloria con vosotros, de colocar en lugar preferente el emblema de vuestra Ciudad, el símbolo sagrado que sin intención había sido hallado por todos; quería veros á todos implorando su perdón.

Esta y otras muchas cosas más pensaba; pero mi decepción no tuvo límites, cuando al asomar á la esquina de la plaza vi que esta se hallaba vacía y sólo alguno que otro se acercaba á la gloriosa piedra, para luego, tal vez con escepticismo, alejarse sonriendo.

Pero, ¿es que ha muerto aquí toda idea de Patria?—pensaba yo—¿Es que estos pueblos andaluces, tan fecundos en hechos gloriosos,

no hay un átomo de amor patrio? ¿No deben nada al escudo por quienes a sus espaldas sostuvieron crueltas y largas guerras? ¿No tienen que algo de aquellos héroes que contra los sarracenos lucharon, se levante indignado y los trate de malos patriotas y de indignos sucesores suyos?

Porque cuanto se refiere á la Patria es sagrado, inviolable. Los hombres todos debemos amarnos por tener un origen común; pero sobre el amor fraternal se halla el de la Patria, el del Estado, la nación, el pueblo donde nacimos.

Vuestros antecesores os perdonarían que por ignorancia hayais estado pisando el escudo por quien ellos ofrendaron gustosos su sangre, lo que no os perdonarán jamás es que á sabiendas reincidais.

Por eso, aunque sólo fuera por la memoria de vuestros antepasados,

no debeis permitir que siga profanándose el altar sagrado de la Patria. A todos me dirijo, á todos os llamo; pero muy particularmente á los que forman la Redacción de GENTE NUEVA; porque ya que llenos de ardor tomaron á su cargo la renovación de su Pequeña Patria, no deben consentir que el baldón del desamor patrio manche sus generosos corazones. Esa piedra venerada debe levantarse del lugar en que yace, debe colocarse en lugar preferente, para honor y gloria vuestra y de vuestros sucesores. Y si el día que fijéis para levantarla me creis digno de vuestra compañía, avisadme, que allá iré presuroso con azadón á secundar tan laudable obra, que, también los *farasteros* queremos asociarnos á vuestros actos cívicos!

FAUSTO MARTINEZ

#### Encuestas de GENTE NUEVA

### ¿Qué haría V. en beneficio de Berja ó los pueblos de su distrito?

Con bella forma y manera original contesta hoy a la pregunta que formulamos en nuestra encuesta el culto abogado D. Miguel Torres Oliveros. Su contestación es muy interesante. He aquí lo que expone:

Al ser cortésmente invitado por el dignísimo Director de GENTE NUEVA para contestar a la pregunta ¿Qué haría usted en beneficio de Berja, ó los pueblos de su distrito?, he de manifestar, después de agradecer la invitación, que me pone en grave aprieto en primer lugar, por el temor de que este trabajo no satisfaga las aspiraciones de tan ilustrado Semanario, y después, porque las ideas en él vertidas, tal vez no encarnen en la opinión de algunos, de sus fundadores.

Concretando la contestación a la primera parte de la pregunta, he de responder que por Berja, mi país natal, no haría ¡Nada!... absolutamente... ¡Nada!

No te asustes, lector; no te encojas de hombros, ni calificques, a priori, de loca y disparatada mi opinión; pues antes de juzgarme escucha y oye me:

Un país como el nuestro, con doce ó catorce mil habitantes, que tremola, como bandera, la indiferencia; que ve disiparse con la mayor pasividad, y como por ensalmo, sus intereses, que los entrega pacientemente a manos dilapidadoras, sin exigirles cuenta ni razón alguna; que observa, y al mismo tiempo padece los males que esta desastrosa administración acarrea; que compra ó adquiere, sin la menor protesta, a precios exagerados o exorbitantes; que, menoscabado, tolera este encarcamiento, debido, casi siempre, al tráfico indigno de los vendedores; que, no obstante, en fin, comprar caro y malo,

en todas partes, impunemente, se le explota y roba —Dime, lector: el pueblo que piensa de esta manera, ¿verdad que carece, hasta de instinto de conservación y no es acreedor, por tanto, a que nadie se preocupe de él?

El pueblo que profesa tal filosofía, es un pueblo sin entendimiento, un cuerpo sin contorno, un ser sin esencia, un sepulcro, una especie de maldición.

El pueblo que de tal modo obra, ¿no merece llevar en la faz el estigma de su esclavitud?

Plumas autorizadas—no la mía, que para nada sirve—han manifestado en este mismo periódico, lo que harían por Berja, nuestra ciudad natal. ¿Y crees, lector,—sin que esto envuelva censura para nadie,—que esas cultas y dignísimas personas propondrán algo bueno ó provechoso para este desventurado país? Descarta—con sinceridad y franqueza lo digo—equivocarme de medio a medio; pero aunque desobliegen gran voluntad y su argumentación sea clara y convincente, todos se estrecharán ante la cínica indiferencia que entumece nuestro espíritu y embota nuestra inteligencia.

No me cansaré de decirlo, mientras seamos esclavos, mientras no sacudamos el yugo que nos envilece, seremos un vivo que no vive, un muerto que no muere.

Si seamos conscientes y seremos libres; conozcamos nuestros derechos, para aprender nuestros deberes. Cuando esto suceda, cuando el claro sol de Libertad y Justicia ilumine nuestras anubladas inteligencias, entonces surgirá, brava y potente, la activa locomotora. Entonces caeremos de poco: habrá escuelas, colegios y bibliotecas, hospi-

tales y casas de asilo; juntas para indagar la miseria oculta y proteger a la infancia; comisiones que, con regularidad embarquen nuestra uva y la transporten, rápida y económicamente a los mercados que ofrezcan mayor perspectiva. Si, no lo dudas, lector, habrá todo esto y mucho más: hasta municipio que, despertados por la ola invasora de la civilización, administrarán retamente, a la luz del mundo, a la luz del día y no entre nubes y sombras, como en la actualidad acontece.

De suerte que, cuando hermanemos nuestras voluntades en aprieta o haz; obremos con perfecto conocimiento de causa, derrocando, si preciso fuere a cuantos tiranos tratan de entorpecer nuestra marcha, entonces seremos grandes y libres, y, por tanto, nuestras fundadas peticiones, tendrán siempre simpática acogida y fácil y pronta solución. Pero mientras vivamos en continuo divorcio, trayendo y llevando, a modo de comadreja, chismes y cuentos; mientras D. Fuano ó D. Zutano—y con te para evitar suspicacias que a nadie me refiero—no rompan los artículos de sustituyéndolos por otros que estén más en armonía con el espíritu de la época, Berja será un país desventurado y pobre, y cuantas veces se levanten para redimirlo, otras tantas se estrecharán contra las rocas inquebrantables del caciquismo.

Voy a poner coto a mi tarea; no quiero, lector, molestarte más con mis largas disquisiciones. Únicamente, para concluir, estáme haciendo una pregunta. Dime: ¿has comprendido el por qué de mi contestación? Dirás que soy exagerado y que mi escepticismo casi rayana en locura; pero apesar de esto, con sangre roja, desde luego, y con el alma, un tanto dolorida te repetiré lo que en principio manifesté: Yo, por Berja, no haría ¡Nada!... absolutamente... ¡Nada!

¿Que es par lógica la contestación? —no lo dudo. ¿Que unos dicen puros, y otros dicen flautas?—también lo creo. Por eso me someto a tu fallo, si no crees ni desconfianza alguna.

MIGUEL TORRES OLIVEROS

Junio 918.

*En la noche del viernes 28 y en el Teatro de esta ciudad, se celebró con numerosa concurrencia la asamblea de narradores organizada por la naciente Asociación Uvera de Berja.*

*Leído el Reglamento por que ha de regirse dicha Sociedad se procedió a su aprobación.*

*En nuestro número próximo, detallaremos dicha velada dando a conocer el mencionado Reglamento, como así la marcha seguida por dicha entidad.*

*GENTE NUEVA es el órgano de las juventudes de estos pueblos.*

# Para la mujer

## La mujer caritativa

Nadie pone ya en duda la influencia grande que la mujer ejerce en la sociedad moderna, desde que la civilización y, sobre todo el cristianismo la reconocieron de la triple esclavitud en que la tenían la fuerza brutal de los pueblos incultos, el materialismo sensual de Oriente y la ignorancia que había en la Edad Media respecto a su educación.

Aquella frase axiomática de que los hombres hacen las leyes y las mujeres hacen las costumbres, ha sido desarrollada por escritores de todos géneros y en todos los tonos. Entre otras recordamos las frases discretas y agudas con que un profundo pensador, individuo de la Academia de la Lengua Española, expresaba la Naturaleza de Imperio que la mujer ejerce insensiblemente en la familia y por consiguiente en la sociedad, que no es más que la agrupación de las familias. Las palabras del gran escritor son tan intencionadas y oportunas que creemos agradecerán nuestros lectores y encantará a las lectoras el que las copiamos aquí:

«El hombre, que es sobre la tierra el ser más inteligente, el ser más sabio, el que todo lo sabe, el que todo lo quiere, el que todo lo puede, se ve de continuo vencido por el ser más débil.

Unas veces es Sansón y lo vence Dalila. Otras veces es Holofernes y lo vence Judith.

El hombre tiene la fuerza, la inteligencia y la sabiduría; pero la mujer tiene la voluntad. El hombre aprieta los puños o aprieta el entendimiento, amenaza o razona, manda o convence. La mujer llora o acaricia.

Si el hombre es la cabeza del género humano, la mujer es su corazón: él piensa y ella siente; él averigua y ella adivina; él tiene la ciencia, ella tiene la fé.

La mujer forma la familia, y la familia forma la sociedad; la sociedad será lo que sea la familia y la familia lo que sea la mujer. Por eso parece que le hemos encargado el eje cíclico de todas las virtudes como si en sus manos estuvieran mas seguras que en las nuestras.

Pues, bien; la mujer ejerce en la sociedad el mismo influjo que ejerce sobre el hombre: ella, que tan fácilmente cambia de modas, cambia fácilmente de sentimientos, y nos impone a la vez la ley de su corazón y la ley de su capricho; sus

sentimientos y sus modas; todas las locuras de su tocador y todo el juicio de su buen sentido.

He aquí un profundo juego de palabras: la razón es del hombre, pero siempre se dá la razón a las mujeres, porque cuando ellas se empeñan en tener razón no hay más remedio que dársela.

Todo lo ignoran y todo lo saben, como si tuvieran la intuición de todas las cosas; y esto consiste en que el corazón se engaña menos veces que la cabeza.

Si, pues, tan grande es la influencia de las mujeres en la sociedad, queremos hoy llamar la atención de nuestros lectores sobre uno de los caracteres que suelen distinguir a la mujer; por lo mucho que la enaltece y por lo mucho que aprovecha como un ejemplo que seduce a los demás con la fuerza de esa influencia que tan gráficamente nos pinta el ilustre Académico de la Lengua en sus tan inspiradas líneas.

Nos referimos a la mujer caritativa.

FAUSTO

(CONTINUARÁ)

Barcelona—Mayo

## PRIMAVERA

En la hermosa ciudad de los verjeles, en Granada, mansión de ruiseñores, orlada de aryanes y claveles, y corte de galantes trovadores.

Una tarde de Abril, linda doncella, del Genil por la orilla paseaba, y en el cristal de la corriente, bella su figura gentil, se retrataba.

Llegó a un remanso que en el río había y en un ribazo se sentó indolente, y el zéfiro atrevido que, corria llegó callando, y la besó en la frente.

Su caricia al sentir suave y ligera exclamó la doncella conmovida. Bendita seas hermosa primavera, eres luz y color, amor y vida!

A la boca llevó sus dedos rosa juntándolos allí con embe eso, y al zéfiro atrevido, ruborosa devolvió con pasión el dulce beso.

Temblaron de placer las gallas flores anhelantes juntando las corolas, y al arrullo del aura, sus amores se dijeron las rojas amapolas.

Murió el sol de oro allá en la lejanía oculto tras la grana de un celaje; a la tarde llenando de armonía alados moradores del bosque.

MANUEL CHAVARINO

## MISTICA

A una Rosa, que vi una tarde  
luzo al altar de la Virgen.

Siempre han sido las rosas místicas las que han forjado en mi mente de poeta sentimental y romántico las ilusiones más preciosas. He preferido siempre los esparmos sublimes del amor espiritual a la sacudida nerviosa y profana de la materia. El primero es música silenciosa, rumor de besos que se apagan, suspiros de frondas, caricias de brisa envueltas en velos de oro y alumbrados por los destellos azules y rosa de la aurora. El segundo, es la ficción del amor, es el artificioso engaño auxiliado por la materia que inutiliza la cohesión de los espíritus, y pronto se apagan los latidos del corazón por agotamiento; amor lo lo que está basado en la materia deleznable y fría.

Bien dijo un Santo poeta «Que la belleza del alma era la sincera virtud y un verdadero ornamento el conocimiento de las cosas celestiales». No por esto se negó al cuerpo la belleza que le correspondía — y continuó diciendo — No se rechaza la gracia exterior, porque la modestia suele colorear las mejillas con el pudor y dar así gracia al semblante. Y así como el artista suele trabajar sobre una materia bien dispuesta, así brilla también más en un cuerpo hermoso.

Y en el oculto amor de estas rosas divinas unidas de ternura y piedad y envueltas su alma en encajes de plata, se entretienen coronas de flores, que desprenden un suave y armonioso perfume que embriaga y alucina, haciéndonos caer aprisionado en sus redes de rutilantes resplandores.

Caía la tarde y los celajes saturaban el cálido ambiente de los valles con las esquisitoses de sus perfumes; y el sol se disponía a lanzar su última mirada sobre praderas y bosques, dejando paso a la misteriosa noche; cuando vi a la ideal criatura de mis quiméricos ensueños, penetrar como una ráfaga de poesía, por la artística aronda de un templo bizantino. Llevaba un traje de inmaculada blancura, el mismo que una tarde le vi en un campo florido, sirviéndole de alfombra azucenas y jazmines, y envuelta en nubes de azul y plata.

Preludiaba el órgano algunas de las tristesísimas lamentaciones de la Misa de requiem de Mozart, inundando con sus armonías quejumbro-

**Asociación Uvera de Poniente**

En la noche del pasado 24 celebró su primera reunión la Junta provisional en la que el Sr. Enriquez dió cuenta de la carta que con dicha fecha escribió al diputado Sr. Cervantes sobre la necesidad de una activísima gestión. Se adoptaron los siguientes acuerdos:

1. Nombrar una ponencia compuesta de los Señores Don Juan A. Enriquez, Don Julio Villalobos, Don José Salmerón Pellón, Don Miguel Parido y Don Antonio Ruiz para que redacte el Reglamento en el más breve plazo y después de haber sido examinado y aprobado por la Junta provisional le lleve a la asamblea de Agricultores para su definitiva aprobación.

2. Nombrar secretario de la Junta provisional a D. José Salmerón Pellón.

Tal vez cuando estas líneas vean la luz pública estará redactado el Reglamento y con-

**AVISO IMPORTANTE**

**Rogamos muy encarecidamente a nuestros suscriptores que no pertenezcan al distrito de Berja y que hasta ahora no hayan satisfecho el importe de su suscripción, se sirvan enviar el importe de un trimestre pesetas 2'25, a esta administración, Plaza de la Libertad, lo cual nos facilitaría grandemente nuestra contabilidad ya que en las actuales circunstancias nuestros pagos son todos adelantados.**

**Por este motivo suplicamos el envío de esta cantidad a la mayor brevedad posible.**

**Renovemos...**

Al lado de cada derecho que se disfruta, hay también un deber que cumplir.

JOVELLANOS

Imperecedero nombre de buenos patricios.

La Caridad fué, es y será la base fundamental del Cristianismo. Mientras nos aliante la vida será imperecedera.

¡Virgítamos! Acojamos con fe y verdadero entusiasmo tan simpática y útil iniciativa. Trabajemos sin desalentar por conseguir se realice tan grandioso pensamiento. No es obra de titanes; es viable y hasta fácil, cuando el propósito es noble por la hermosa moral y caridad en que se inspira; por esto, y por fundamentarse en el interés colectivo, será factible de realizarse. Interesemos en ello a nuestros representantes en Cortes, obligándolos si necesario fuese, a gestionar cuanto les incumba para recabar la ayuda oficial que el asunto requiere.

El instinto natural de conservación de la vida, impulsará en plazo no lejano, a los pueblos rezagados en el camino del progreso; a subsanar errores y a laborar con ahinco y constancia para la consecución de todo nobilesimo y beneficioso propósito; dé no ser así, no hay que esperar por ahora que la actual generación consiga la prosperidad y regeneración de esta desventurada nación.

años; volvió su vista a la Iglesia, y don Juan II lo hizo Obispo de Calahorra; su sucesor Enrique IV lo ascendió al Obispado de Sigüenza; obtuvo para él, el Capelo, del Papa Sixto IV en 1473; y lo nombró su Albacea.

A tales alturas llegado; no fué extraño que quedase encargado por el Rey de la guarda de la hija, a quien el Rey quería dejar la corona y el cetro, y fué, con otros cinco nobles más, encargado de llevar a buen puerto a la Soberana de cuya legitimidad tanto se dudaba, que públicamente era la designada con el nombre de «La Beltraneja».

La Princesa Isabel se había retirado a Segovia con su esposo Fernando, y allí fueron a buscarla sus tutores, o guardas, de su sobrina Juana para tratar de someterla a la autoridad de esta; pero cual no sería el poder sugestivo de aquella excelsa joven; que de los seis tutores, cuatro de ellos, El Cardenal El Condestable, el duque del Infantado, y el Conde de Benavente, proclamaron Reina de Castilla a doña Isabel I, el día 22 de Diciembre de 1474.

Apreciadora la nueva Reina de las grandes condiciones de talento, sagacidad y virtudes del Cardenal, lo retuvo a su lado entregándole toda su confianza; y desde aquel día encargóse de las

riendas del Gobierno, con tal autoridad que llegó a ser conocido con el sobre nombre de «El tercer Rey de España».

Preciso fué hacer frente a los partidarios de doña Juana que encendieron la guerra civil, ayudados por los portugueses, al frente de los que, se colocó el arzobispo de Toledo don Alonso Carrillo; y en la célebre batalla de Toro vióse a dos Príncipes de la Iglesia y que sobre sus hábitos sacerdotales lucían la coraza del guerrero; y que en vez del báculo episcopal, blandían la fulgurante espada del caudillo. Ambos desde distintos bandos, dirigieron la batalla en que quedó dilucidada la suerte de la corona; batiéndose personalmente al frente de sus respectivos parciales; y oyóse al Cardenal gritar a los que huían: «Traidores, aquí está el Cardenal»; palabras que claramente llegaban a los oídos del Arzobispo Carrillo, que estaba en el bando de los portugueses, a quienes derrotó.

Aquel triunfo, aseguró la corona en los sienos de Isabel, y afirmó el poderío del Cardenal; el cual, ni tardo ni perezoso, propuso su plan de gobierno a los Reyes que lo aceptaron; y se cumplió punto por punto durante el largo periodo de su mando; que solo terminó con su vida.

Acudiose a reprimir el desorden interior,

# Para la mujer

## La mujer caritativa

Nadie pone ya en duda la influencia grande que la mujer ejerce en la sociedad moderna, desde que, la civilización y, sobre todo el cristianismo la rompieron de la triple esclavitud en que la tenían la fuerza brutal de los pueblos incultos, el materialismo sensual de Oriente y la ignorancia que había en la Edad Media respecto a su educación.

Aquella frase axiomática de que los hombres hacen las leyes y las mujeres hacen las costumbres, ha sido esrollada por escritores de todos géneros y en todos los tonos. Entre otras recordamos las frases discretas y agudas con que un profundo pensador, individuo de la Academia de la Lengua Española, expresaba la Naturaleza de Imperio que la mujer ejerce insensiblemente en la familia y por consiguiente en la sociedad, que no es más que la agrupación de las familias. Las palabras del gran escritor son tan intencionadas, y oportunas que cree-

sentimientos y sus modas; todas las locuras de su tocador y todo el juicio de su buen sentido.

He aquí un profundo juego de palabras: la razón es del hombre, pero siempre se dá la razón a las mujeres, porque cuando ellas se empeñan en tener razón no hay más remedio que dársela.

Todo lo ignoran y todo lo saben, como si tuviera la intuición de todas las cosas; y esto consiste en que el corazón se engaña menos veces que la cabeza.

Si, pues, tan grande es la influencia de las mujeres en la sociedad, queremos hoy llamar la atención de nuestros lectores sobre uno de los caracteres que suelen distinguir a la mujer; por lo mucho que la enaltece y por lo mucho que aprovecha como un ejemplo que seduce a los demás con la fuerza de esa influencia que tan gráficamente nos pinta el ilustre Académico de la Lengua en sus tan inspiradas líneas.

Nos referimos a la mujer caritativa.

FAUSTO

## MISTICA

A una Rosa, que vi una tarde  
junto al altar de la Virgen.

Siempre han sido las rosas místicas las que han forjado en mi mente de poeta sentimental y romántico las ilusiones más preciosas. He preferido siempre los esparmos sublimes del amor espiritual a la sacudida perversa y profana de la materia. El primero es música silenciosa, rumor de besos que se apagan, suspiros de frondas, caricias de brisa envueltas en velos de oro y alumbrados por los destellos azules y rosa de la aurora. El segundo, es la ficción del amor, es el artificioso engaño auxiliado por la materia que inutiliza la cohesión de los espíritus, y pronto se apagan los latidos del corazón por agotamiento; amor lo que está basado en la materia deleznable y fugaz.

Bien dijo un Santo poeta «Que la belleza del alma era la sincera virtud y un verdadero ornamento el conocimiento de las cosas celestiales». No por esto se negó al cuerpo la belleza que le correspondía.—y continuó diciendo— No se rechaza la gracia exterior, porque la modestia suele colorear las mejillas con el pudor y dar así gracia al semblante.

creándose la Santa Hermandad, especie de Guardia civil actual, que limpió de ladrones y bandidos los caminos y las ciudades. Aprovechóse aquella milicia para someter a nobles rebeldes y destruir fortalezas de gente perversa. Encargóse al célebre jurisconsulto Alfonso Diaz de Montalvo la reducción de las «Ordenanzas Reales»; y acto seguido se revisaron las gracias y mercedes concedidas a los nobles por la dibilidad de los Reyes anteriores; comenzando por las otorgadas a la propia familia del Cardenal, cuya comisión llevó a cabo el confesor Real Fray Fernando de Talavera.

Establecióse el «Tribunal de la Inquisición», contra la heregia, medida muy popular porque se dirigía principalmente contra los judíos, que acaparaban la riqueza pública, ejercían la usura, y monopolizaban la recaudación de los impuestos; y entonces, como ahora, la raza de los recaudadores era odiada. Lamentable fué el error de poner al frente del Tribunal a persona tan poco ecuaníme como Fray Torquemada, que con sus exageraciones y vehemencias desnaturalizó el propósito de los creadores del Tribunal.

Recabóse del Pontífice el derecho a la designación de Obispos, defendiéndose fuercamente por el Cardenal las Regalías de la Corona, llegándo-

por la ansiedad general de averiguar los tesoros del saber, que los antiguos poseyeron y que durante tanto tiempo habían yacido en el olvido. Tradujo a Salustro, Homero Virgilio y Widio en bien temprana edad; en aquella en que el ejercicio de las bellas letras solo tiene por rival el amor, que también practicó en sus juveniles años, dejando de ellos tres hijos naturales, que, según Wiedo fueron tronco de esclarecidas casas, y que no eran ni mucho menos piedra de escándalo, sino cosa natural y corriente, en la corrompida corte de Juan II (Fueron estos: don Rodrigo Diaz de Vivar que casó con una sobrina del Rey Fernando el que los nombró Marqueses del Cerrete; don Diego Hurtado de Mendoza, conde de Melibo, y don Juan Hurtado de Mendoza y Tovar legitimados por bula de Inocencio III en 1486 y por cédula Real de 1487). El hábito de vivir en la corte, le dió aquella facilidad de maneras, aquella distinción y elegancia, que no puede adquirirse en la edad madura, por mucha que sea la predisposición natural del individuo que desea tenerlas, pues es preciso nacer y vivir desde niño, entre los que las tienen, para poder llegar a poseerlas.

Templado, y si no harto, por lo menos satisfecho, el impulsivo ardor de los primeros



## Asociación Uvera de Poniente

En la noche del pasado 24 celebró su primera reunión la Junta provisional en la que el Sr. Enriquez dió cuenta de la carta que con dicha fecha escribió al diputado Sr. Cervantes sobre la necesidad de una activísima gestión. Se adoptaron los siguientes acuerdos:

1. Nombrar una ponencia compuesta de los Señores Don Juan A. Enriquez, Don Julio Villalobos, Don José Salmerón Pelión, Don Miguel Pardo y Don Antonio Ruiz para que redacte el Reglamento en el más breve plazo y después de haber sido examinado y aprobado por la Junta provisional se lleve a la asamblea de Agricultores para su definitiva aprobación.

2. Nombrar secretario de la Junta provisional a D. José Salmerón Pelión.

Tal vez cuando estas líneas vean la luz pública estará redactado el Reglamento y convocada la Asamblea General de Asociados.

De nuestro Certamen Literario.  
Lema: DE COLABORACIÓN.  
(Para de concurso).

# ANHELO

A Mariánela

No te retires, no,  
ven, que te adoro,  
no apartes tu mirada de la mía,  
que es mi soñar el fuego de tus ojos.  
Ven y acércate a mí,  
ven a mi lado  
y entrelaza con las mias amorosas  
las nítidas palomas de tus manos.  
No te retires, no,  
ven que yo muero  
si me falta el aliento de tu boca  
y el palpitar acorde de tu seno.  
No te alejes de mí,  
no seas esquiva,  
que contigo el vivir me ofrece rosas  
y sin tí sólo espinas.

JUGLAR-VIRGITANO.

Junio 1918.

Toda la correspondencia,  
excluyendo la administrativa,  
dirijase al director  
de GENTE NUEVA, Plaza  
de la Libertad.

## AVISO IMPORTANTE

Rogamos muy encarecidamente a nuestros suscriptores que no pertenezcan al distrito de Berja y que hasta ahora no hayan satisfecho el importe de su suscripción, se sirvan enviar el importe de un trimestre pesetas 2'25, a esta administración, Plaza de la Libertad, lo cual nos facilitaría grandemente nuestra contabilidad ya que en las actuales circunstancias nuestros pagos son todos adelantados.

Por este motivo suplicamos el envío de esta cantidad a la mayor brevedad posible.

## Renovemos...

Al lado de cada derecho que se disfruta, hay también un deber que cumplir.

JOVELLANOS

Ilustres pensadores en todos los órdenes de la ciencia, convienen en que es urgente la renovación de España. Estériles esfuerzos llévause hechos hasta el presente por conseguir la anhelada redención. Como todo ha sido infructuoso, la mayoría de los españoles sentimos ya cansados, ansiando llegue el momento de acabar con ese estado anómalo de cosas que conducen a la inminente ruina nacional.

Mi amada y querida Patria Clíca, la bella, culta, noble y sufrida ciudad de Berja, que es parte integrante de España y está dotada por la Naturaleza de envidiables condiciones geográficas, fuera digna de mejor suerte, si sus honrados habitantes se encaminaran a regenerarla, secundando iniciativas halagadoras como la nobilísima y caritativa del Sr. Torres Murillo, que tiende a estimular la conciencia colectiva, para la unión de voluntades, a fin de crear en Berja una Casa sanatorio.

La idea es digna de plácemes y de tenerse en cuenta como merece, para que no desalienten los ya despertados entusiasmos; y, tan hermoso y santo propósito, se convierta en realidad.

Los nobles hijos de esta culta Ciudad, que contribuyeron a levantar ese hermoso templo de Caridad, serian enaltecidos dejando

imperecedero nombre de buenos patricios.

La Caridad fué, es y será la base fundamental del Cristianismo. Mientras nos aliante la vida será imperecedera.

¡Virgitamos!: Acojamos con fé y verdadero entusiasmo tan simpática y útil iniciativa. Trabajemos sin desalentar por conseguir se realice tan grandioso pensamiento. No es obra de titanes; es viable y hasta fácil, cuando el propósito es noble por la hermosa moral y caridad en que se inspira; por esto, y por fundamentarse en el interés colectivo, será factible de realizarse. Interesemos en ello a nuestros representantes en Cortes, obligándolos si necesario fuere, a gestionar cuanto les incumba para recabar la ayuda oficial que el asunto requiere.

\*\*

El instinto natural de conservación de la vida, impulsará en plazo no lejano, a los pueblos rezagados en el camino del progreso, a subsanar errores y a laborar con ayuda y constancia para la consecución de todo nobilísimo y beneficioso propósito; de no ser así, no hay que esperar por ahora que la actual generación consiga la prosperidad y regeneración de esta desventurada región.

Si Berja algún día ha de regenerarse, tiene que hacer un supremo esfuerzo para salir del envilecimiento en que la tienen postrada políticos ineptos y goistas que casi la hacen feudo de sus pasiones...

Impónese la ineludible necesidad de que los Virgitanos hagamos alguna vez buen uso de los legítimos derechos conquistados por la elaboración constante de ideas redentoras, forjadas en los cerebros de innumerales mártires que vertieron raudales de sangre generosa en aras de la libertad y de la caridad.

Sin apelar a extremos violentos, elevemos la voz solemne, potente y viril de justas demandas a los altos Poderes, de modo que seamos oídos llegando al corazón de los gobernantes y los muevan para que nos hagan justicia remediando la ruina en que está quedando esta población, por las pérdidas de nuestras cosechas de uvas en varios años consecutivos... Si los sentidos clamores de un pueblo que casi agoniza, no se atienden como merecen, ¡formulemos enérgica y varonil protesta con fiera rebeldía!... Y, antes que sucumbir bajo el peso de las injusticias, ¡vituperemos y anatematicemos cuanto pueda privarnos del necesario y justo derecho a la vida!

Con fe en santos y redentores ideales democráticos, trabajaron constantemente los héroes que nos

legaron los inapreciables tesoros de libertades públicas que han contribuido al engrandecimiento y dignificación de los pueblos cultos. Los que en el vertiginoso luchar de la vida soporten resignados los repugnantes vejámenes de Lyugo que los esclaviza, serán dominados por plutócratas egoístas, que los sugetarán á retrocesos y perturbaciones lamentables.

ANTONIO IBARRA GARCIA  
BERJA

*Comunicamos a nuestros colaboradores espontáneos que a todo trabajo que bondadosamente envíen a esta redacción se asignará un número de orden a fin de observar rigurosamente un turno de publicación; excluyendo, como es natural de este turno a aquellos que por su índole sean de completa actualidad. Ningún trabajo firmado con pseudónimo se admitirá si no consta a la redacción el nombre del autor.*

## UNIÓN MÉDICA

Atendiendo la invitación hecha por el Sr. Inspector Provincial de Sanidad y otros Sres Médicos de la capital, con el objeto de defender los intereses de tan respetable clase y constituir la asociación titulada *Unión Médica Nacional* forman la *Unión Médica Almeritense* que integrará la *Regional*, han sido nombrados para la Junta de este Distrito los Señores siguientes:

Presidente, D. Salvador Serra Gallart.

Vice presidente, don Juan Barrionuevo Soto.

Secretario, don Antonio Ruiz Samos.

Vocales, don Nicolás Medina Perz y don Gabriel Gonzalez Rodríguez.

Le deseamos mucha suerte en sus gestiones, ya que en Madrid se estudia hoy la manera de dar forma a las anheladas como justas aspiraciones de tan desatendida clase.

## Certamen literario

Con el fin de complacer a varios concursantes que se han dirigido á

la Dirección en solicitud de que se amplíe el plazo de admisión de trabajos, esta ha acordado la prórroga durante el próximo mes de Julio en cuyo día 31 y sin ulterior aplazamiento quedará cerrado definitivamente el plazo; procediendo sin demora a la adjudicación de premios

Examinados por el Jurado calificador los trabajos recibidos dá el siguiente fallo:

- Núm. 31 Lema: *Mater Admirabilis*.
- » 32 » Del amargo sendero.
  - » 33 » Carnavalada.
  - » 34 » Torna amore.
  - » 35 » Inspiración.
  - » 36 » Caja de fósforos
  - » 37 » Amarillo sí..
  - » 38 » Mater Creatoris.
  - » 39 » Campanas de Cris tal

Quedan aceptados, los números 31, 32, 34 38 y 39.

## De todo un poco

Procedente de Madrid y de paso para Turón llegó a esta el estudiante de Medicina nuestro amigo don Francisco Roda Roda

De regreso de Madrid se encuentra entre nosotros nuestro querido compañero Manuel Gonzalez.

Para Lanjar salió procedente de la Capital nuestro colaborador y corresponsal en aquella plaza D. Rafael Lopez Gallego.

Por Real orden ha sido nombrado médico segundo de la Armada nuestro paisano D. Jesús de la Rosa Salmerón. Enviámosle nuestra enhorabuena.

En la pasada semana falleció en ésta la Sra. D.<sup>a</sup> Soledad Vaidivia, esposa de nuestro amigo el comerciante de esta D. Eduardo Navarrete Perez Reciba tanto él como su familia nuestro más sentido pésame.

Tambien falleció el día 24 del corriente el oficial primero de éste Ayuntamiento, D. Bernardo Bueso Gutierrez.

Damos á su viuda y familia nuestro sincero pésame.

José Sanchez Callejón participa al público y a su distinguida clientela que desde hoy en su establecimiento, Calle de la Iglesia, se con-

feciona toda clase de helados y refrescos así como sirve también cervezas de renombradas marcas, licores, espumosos y toda clase de dulces y bizcochos

Se hacen toda clase de encargos, trabajandolos con esmero.

Procedente de la Argentina llegó á esta nuestro amigo D. Gabriel Gutierrez Gonzalez.

Sea bien venido.

Conforme á nuestro deseo han establecido intercambio con nuestro semanario los diarios de Almería «El Día» y «La Independencia»

Ha salido para Almería el Ex Senador del Reino don Lorenzo Gallardo Tovar.

Procedente de Málaga se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo D. José Espinosa Quesada.

También se encuentra a esta el comerciante en frutas nuestro amigo D. Miguel Damato.

En la semana anterior cobró este Ayuntamiento 48 ptas en papel de multas, impuestas a los vendedores de pescado, por faltas cometidas en los pesos

Nos alegra nos porque así se corregirán.

¿Quereis deleitaros tomando buenos helados y refresco? visitad el Mercantil que os los servirá selecto.

Procedente de Gualchos ha llegado D.<sup>a</sup> Mercedes Torres, hija del Notario de esta, D. Miguel Torres, con objeto de pasar entre los suyos una temporada.

Ha recibido un extenso muestrario de la papelería Sempere que representa nuestro compañero Antonio Sanchez Contreras, el cual ofrece al público.

LOS DUENDES

*Recomendamos a nuestros colaboradores que prescindan del pseudónimo. Venimos a hacer generosa labor y nadie debe ocultarse en la sombra.*

Imp. PELAEZ.—Almería.

# TORRES PAYÁ

Colaborador fotográfico de "Blanco y Negro"

Fotografía y ampliaciones

= Calle Chiclanu =

# Gran H. Victoria

Habitaciones confortables. — Trato esmerado. — Alimentación sana. — Precios módicos. — Coches a todos los trenes.

**Benito Jiménez Montoya.**

CASTELAR, 3. — ALMERIA.

Se sirven comidas a domicilio.

## ¿Quieren tomar buen café?

Comprar el que tuesta diariamente

Francisco Vazquez Gallardo

## Cemento rápido y portland

Materiales de construcción de todas clases

**José Cabrera Orberá**

FUENTE DE TORO

# ATURO NAVARRO R.

BERJA (Almería).

CASA FUNDADA EN 1890

DEPOSITARIO para la provincia de Almería de los acreditados **GUANOS Y PRIMERAS MATERIAS** para abonos marca

"ABONOS MILÁ"

Sulfatos de hierro y cobre, azufres y maquinaria agrícola

ria agrícola

ALMACENISTA EXPORTADOR de plantas aromáticas, medicinales, aromático medicinales, textiles e industriales

COMPRAVENTA en comisión de lanas, miel y cera de abeja, higos, uvas, almendras, metales, plomo y demás productos del país

AGENTE REPRESENTANTE de salazones, conservas, coloniales, embutidos, galletas, chocolates, dulces, pastas alimenticias, cereales, jabones, vinos, aguardientes, CO-NAC DOMECCQ muebles, etcétera, etcétera

SASTRERIA

**Baldomero Payá Alcoba**

Economía y elegancia

Placeta San Pedro

PASTELERIA Y CONFITERIA

**José Sánchez Callejón**

Se sirven bodas y bautizos

Prontitud y esmero

GENTE NUEVA

# ¡PARRALEROS!

Probad el producto MAKERSS, eficaz preservativo del oidium, black-rot y antracnosis.

¡Mucho más económico que el AZUFRE!

Para precios y condiciones, consultar con el Depositario en esta

**Antonio Sánchez Contreras**

**Juan Cruz Gómez**

QUINCALLA Y COLONIALES

Gran surtido en abanicos  
japoneses para la próxi-  
— ma temporada —

*Calle de La Unión*

**Novedades en Tejidos**

**Niño Hermanos**

Calle del Agua, 14.

VENTAS AL CONTADO

## SULFATIZADOR LÍQUIDO "CASAMAJÓ"

Único insecticida aceptado oficialmente para combatir las enfermedades de la Vid

El insecticida y famoso anti-criptogámico «Sulfatizador Líquido Casamajó» es el más económico y eficaz remedio que se conoce.

Con solo dos o tres aplicaciones de este caldo, se obtiene doble resultado que con **seis u ocho** tratamientos de sulfato de cobre con cal, y tres o cuatro con azufre, para el mildiu y oidium.

Único que ha obtenido laudatorios informes del Consejo Superior de Fomento de Madrid; del Excmo. Consejo Provincial de Fomento, de Barcelona; Escuela Superior de Agricultura, Liga Agraria Nacional, Centro Vitícola Catalán, etc. etc. Medalla de Oro concedida de Agricultores de España.

Para informes y pedidos, al Representante y depositario en esta

**Pedro Salmerón Hurtado**

CALLE DE FAURA